
特种纸产业发展主要问题的思考
─访中国造纸学会特种纸专业委员会秘书长刘文

编者按：2013 年以来，受前期市场需求旺盛影响，我国特种纸产业投资大规模增加，
出现了大批新上项目，产能增长过快，业内很多纸种产能相对过剩，企业开工率严重不足。
其中传统的特种纸生产企业的开工率在 80% 左右，而一些新建特种纸企业及传统造纸企
业新投建的特种纸项目的开工率仅维持在 70% 左右。2016 年下半年以来，我国造纸行业
整体回暖，特种纸产业的生产经营状况也得到改善。同时，随着去产能、调结构及多项
环保政策的落地与实施，我国特种纸产业供给侧出现了一定的收缩，供需矛盾有了一定
缓解。

但是，最近几年，随着国内煤炭、纸浆等大宗原材料价格及人力成本、运输成本的
不断上涨，特种纸产业仍然面临巨大压力。特别是 2017 年下半年以来，国际纸浆价格持
续上涨，以及几个新上项目陆续投产等，原材料问题和产能过剩问题更加突出。此外，
新产品研发、市场开发与引导、特殊原料与设备的配套开发等问题都持续困扰着特种纸
产业的从业人员。对此，本刊记者采访了中国造纸学会特种纸专业委员会秘书长刘文，
对特种纸产业的现状、存在的主要问题进行分析，并对某些问题提出了独到见解。

特种纸专题——专家访谈

本刊记者　王　岩

刘　文

中国制浆造纸研究院副总工程师

中国造纸学会特种纸专业委员会秘书长
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《造纸信息》记者：众所周知，中国的造纸原料
问题一直是造纸行业的痛点，土地、森林资源匮乏
等自然因素导致我国木浆产量严重不足。原料受制
于人，成本居高不下等问题非常严重，而且也由此
衍生出更多问题。特种纸产业由于产量低、品种分
散，且纸厂规模偏小，更是很难有自制浆，绝大多
数生产企业都使用进口商品木浆。请您介绍一下，
目前我国特种纸行业的原料现状和存在的主要问题。
根据目前的国情和行业现状，您能否给出一些意见
与建议？
刘　文：正如您所说的，我国由于木材资源短

缺，每年需要大量进口纸浆和废纸，很大程度上制约
了我国造纸行业竞争力的提升。回顾改革开放初期，
我国造纸行业虽然比较落后，但浆纸联产企业的比例
还是比较高的，只是其中大部分小型企业都是以非木
材纤维为原料，废液经过简单处理后直接排放，只有
少数几家大型制浆造纸企业具有蒸煮废液回收系统。
但是，随着经济发展和社会进步，环保问题日益突出，
主要非木材纤维原料秸秆的收储也日
益困难，导致这些以秸秆为主要原料
的非木浆企业的制浆线陆续关停。近
些年来，我国具有浆纸联产能力的造
纸企业的数量和比例均大幅减少，漂
白木浆长期依赖进口。2016年，我国
漂白针叶木浆进口量804万 t，进口依
存度超过99% ；漂白阔叶木浆的生产
量是500万 t，进口量834万 t，进口依

存度60%以上。
目前，国内化学浆和化机浆的生产主要集中在大

型制浆造纸企业，在特种纸领域具有制浆生产线的企
业屈指可数，90%以上的特种纸企业采用商品浆为原
料。这样一来，进口商品浆价格波动就成为对企业生
产经营影响最大的不确定因素。特别是有些品种的特
种纸的产能过剩，生产企业较多，各生产单位对成
本提升的敏感度也不同，产品提价受到了一定制约，
原料成本上涨难以及时传导到下游企业，影响了特种
纸产业的稳定、健康发展。
就目前的纸浆贸易来说，我国仍然保持着上游浆

厂、中间贸易商和下游纸厂的传统贸易模式，少数大
型特种纸企业会从国外的制浆企业直接采购，小部分
特种纸企业从市场采购现货，而小型特种纸企业则是
委托贸易公司向制浆企业采购或从市场上采购现货，
纸浆的定价权主要掌握在国外的大型制浆企业一方。
中国造纸协会和上海期货交易所正在推动上海纸浆
期货市场的建设，纸浆期货上市将使纸浆贸易转变为
“产业 +金融”模式，增强我国的纸浆定价权，提高
周边市场的价格渗透度。
我国特种纸产业纸浆原材料供应问题既是一个

需要面对诸多难题的棘手问题，同时，也是一个关系
到特种纸产业能否健康发展的非解决不可的长期问
题。如何缓解特种纸产业面临的原料窘境？如何解决
这一长期存在的问题？业内人士对此非常关切。2017

年在衢州市举行的市场形势分析研讨会上，我曾倡

各类特种纸

原料问题
当前，原料问题已成为滞约特种纸产

业盈利水平与健康发展的关键问题！如何
破解？国外建厂？组团砍价？
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议大型特种纸企业作为牵头人，组织特种纸企业共
同在国内或国外建立制浆厂，充分利用国内外现有
资源，以稳定纸浆供应。从原材料资源来看，欧美、
俄罗斯、东南亚等国家和地区都有丰富的林木资源，
制浆成本普遍在3000元 /t以下，从我国纸浆市场价
格的长期波动情况来看，这一成本是非常具有优势
的。但目前新建浆厂有两个难题，一是特种纸企业多
数起步较晚，普遍缺乏国际化运作经验，二是特种纸
企业普遍规模偏小，资金有限。整个特纸产业每年用
于技改和新项目建设的投资最多也不会超过100亿元。
而按现在新建浆厂动辄百万吨的规模，投资需要上百
亿元，因此，现阶段特种纸企业投资建设浆厂显然是
力不从心。还有一个思路是到国外收购或租赁浆厂，
目前国外有一些制浆厂设备老旧，处于停产或半停产
状态，有意对外出售或租赁，可以对其进行必要的改
造，恢复生产。还有一个思路是多家小型企业组成采
购联合体，选取一些品种、规模合适的浆厂买断其产
品，取得最优惠的价格。

《造纸信息》记者：从2007年起，我国特种纸产
业进入快速发展时期，新上大批项目，产能增加迅速。

但是到了2016年之后，就有部分业内
人士在抱怨部分品种的特种纸产品销
售困难，主要原因是部分品种的特种
纸产品供大于求，产能已相对过剩。
请您介绍一下目前我国特种纸领域总
体产能情况，哪些纸种产能相对过剩？
具体情况怎样？造成产能相对过剩的
主要原因是什么，将产生怎样的后果？

从长远看，关于产能情况会有怎样的后续发展？如果
要对那些仍然准备扩大产能、新投项目的企业说点
什么，您作为特种纸产业的专家，将会给与怎样的
忠告？
刘　文：实际上，产能相对过剩问题在2013年

就开始显现了。虽然2013年特种纸产量取得了较大
幅度的增长，一些传统的造纸企业转向投资生产特种
纸，但由于投资过大，导致产能增长过快，企业开工
率严重不足，其中传统的特种纸生产企业的开工率在
80%左右，衢州地区的特种纸企业开工率在81%左右，
而一些新建特种纸企业及传统造纸企业新投建的特
种纸项目的开工率仅维持在70%左右。2014年以后，
我国特种纸产业产能相对过剩问题仍然明显，但产销
率显著好转。2016年，随着我国造纸行业的整体回暖，
特种纸产业的生产经营状况也得到改善，据不完全统
计，2016年特种纸企业的开工率达到85.6%，产销率
达到101.7%，这表明我国特种纸产业产能相对过剩
的矛盾得到缓解。通过对国内20余家特种纸企业经
营状况的调查分析表明，2016年我国特种纸企业产
量增速和产能增速同时放缓，产量增速同比增长9个
百分点，比2015年降低了2个百分点，产能增速仅增
长了不到5个百分点，比2015年降低了9个百分点。
从目前情况看，特种纸企业苦乐不均，一些规模小、

竞争力不强的企业开工率低，效益差；而一些规模较大、
具有竞争优势的特种纸企业的产品则供不应求。由此
导致具有竞争优势的特种纸企业投资意愿强烈，特种
纸产业的集中度不断提高，小型特种纸企业的生存环境
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产能相对过剩
现 阶 段 部 分 纸 种 产 能 相 对 过 剩 问 题 

已较为明显，成本优势是关键！
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更加艰难。产能相对过剩导致的激烈竞争使特种纸产
品的利润率大幅降低，有些产品甚至出现了亏损。从长
远来看，成本优势在未来特种纸企业间的竞争中将会
起到决定性作用，那些掌握了较多资源，具有成本优势
的企业将会在未来的竞争中处于非常有利的地位。

《造纸信息》记者：特种纸，顾名思义，贵在一
个“特”字上，用途特殊而且小众，因此其技术含量
要求高，并应随着下游应用领域的技术进步而不断改
善产品性能和质量。请您分析一下我国特种纸产业的
技术创新能力与现状，以及存在的问题。对于特种纸
企业，在创新与研发方面，您的建议是什么？
刘　文：特种纸品种繁多，应用领域非常广泛，

需要具有各种不同的特殊功能，如耐水、防油、耐温、
绝缘、过滤等，使用的原料纤维和化学品也比较复杂，
如化学纤维、陶瓷纤维、苯丙乳液、防油剂等，因而
制造工艺相对复杂。经过企业、科研院所、高校等广
大科技工作者长期不懈的努力，我国特种纸产业取得
了长足的发展，大部分特种纸都实现了国产化。2016

年，我国特种纸进口量30万 t左右，而出口量近100

万 t，出口量远高于进口量。但不可否认，某些品种
的性能方面我们还存在一定差距，有些产品在国内

甚至还是空白，如皮革离型纸、电解
电容器纸、芳纶纸、高容尘空气滤纸、
酒类过滤纸板、玻纤滤纸、一体机印
版纸、聚四氟乙烯纸等，究其原因是
多方面的，涉及到纤维原料、化学品、
工艺配方、生产设备、加工工艺等众
多因素。
从创新能力来看，除了少数几家

大型特种纸企业之外，我国大部分特种纸企业创新能
力都比较薄弱，还有一些特种纸企业对创新投入心存
顾忌，担心创新成果保密难，为他人做了嫁衣。过去
相当长的一段时间，我国特种纸产业的技术创新工作
都在追赶发达国家，是有目标可供参考的。但现阶段
我国特种纸产业在研发与创新方面已取得了较大的
进步，国内外可供参考和借鉴的目标已经不多。企业
要想在竞争中处于优势，就应该积极开展自主创新。
对于创新能力比较弱的企业，在积极加强自身创新能
力建设的同时，可以加强横向合作，依托科研院所、
高校的科研条件和人才，同时做好知识产权保护工
作。可喜的是现在各级政府部门都在积极推动和支持
创新工作，有些地区还搭建了设施较为完善的科研创
新服务平台，希望企业能充分加以利用。

《造纸信息》记者：国外的特种纸产业发展一般
具有这样的特点，对于某一纸种，即使市场销售很好
的状态下，特种纸企业也在进行下一代、甚至几代
新产品的研发，不断改进产品性能，以升级换代的新
产品引领市场消费，企业具有很强的市场开拓能力，
从而保证企业的持续发展。请您介绍一下，在这方面，
国内的特种纸企业的实际情况和存在的问题，分析

创新与研发

自主创新！横向联合！

市场持续开发

与下游产业合作，不断提升产品，
引领市场消费。
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一下问题的根源在哪里，今后应怎样加强？
刘　文：目前国内一部分特种纸企业创建时间

比较短，创新能力比较弱，企业的技术更多的是依
赖于其他企业已有的成熟产品，不具备继续提升改
进的能力，更不具备引导市场的能力，这是我国特
种纸产业存在的比较普遍的现象。特种纸企业对市
场研究的投入不够，与下游企业及其相关产业的交
流沟通不够充分，不能及时准确掌握下游产业的发
展趋势，导致我国特种纸企业的创新工作常常滞后
于国外的特种纸企业。特种纸专业委员会作为行业
组织来讲，在这方面做得还很不够，希望今后能和
广大会员单位一起加强这方面的工作，积极组织特
种纸领域的科技人员与下游及其相关产业进行沟通
与交流。

《造纸信息》记者：由于性能用途特殊，特种纸
在生产加工过程中，需要用到很多的特殊的化学品、
特种纤维等原材料，以及要求相对较高或特殊的生产
设备与配件，但目前这些配套用特种原料或设备很多
都需要进口，成本高，且受制于人。请您简单介绍一

下目前这方面的实际情况，作为行业
组织的领导者，您能否给他们一些具
体的建议？
刘　文：一部分特种纸产品批量

比较小，对于纤维原料、化学品、设
备等要求又比较特殊，难以引起相关
产业的重视，这是一个非常现实的问
题。从纤维原料来看，马尼拉麻浆、
热封茶叶袋纸用 SWP 纤维、一体机

纸用双组分纤维、过滤纸用丝光化浆、绝缘浆等都
主要依靠进口；一些特种纸用增强胶乳、消泡剂、
杀菌剂、颜料等化学品也需要进口；设备方面如斜
网纸机、软压光机、辐射固化装置、染料添加控制
系统等也有很多是选用进口产品。依赖进口确实会
对特种纸产业造成一定的影响，不但采购订货比较
麻烦，增加了成本，有时还不能采购到高质量的产
品，由于国外往往是上下游企业联合进行相关产品
的开发，开发成功后的产品销售存在相互制约的情
况。随着我国相关产业的不断发展进步，这一问题
也正在逐步得到解决，但进展比较缓慢。特种纸企
业作为直接相关方应积极与相关产业开展合作，尽
快开发出国产的高质量产品。首先应开展产业内的
沟通交流，使用同类进口产品的企业联合起来向相
关产业宣传我们的需求，调动他们开发生产的积极
性，推进这些产品国产化的进度。有一部分产品则
需要相关企业联合自己寻求解决方法，如马尼拉麻
浆、丝光化浆、绝缘浆等。马尼拉麻浆长期依赖于
从菲律宾进口，且得不到高质量的纸浆。事实上，
除了菲律宾，美洲也有大量的原材料。这些特殊的
浆可以考虑与大型浆厂联合生产，这样废液处理问
题就比较容易解决，特种纸企业也可以得到高质量
的纤维原料。
最后，非常感谢《造纸信息》杂志能为我提供这

样一个机会与大家交流，以上只是本人个人对特种纸
产业的一些思考，仅供各位行业同仁参考，不当之处，
请批评指正！

与上下游企业合作，联合开发，
成果共享！

配套设备及原辅材料
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